
1. Dans le dictionnaire,
… nous apprenons la naturenaturenaturenature, le genre et le sens d’un mot.
Ex: CONTINENT n.n.n.n. m. grande étendue de terre comprise entre deux océans.

2. Il y a plusieurs abréviations utilisées dans un dictionnaire.
n.n.n.n. nom             adj.adj.adj.adj. adjectif            adv.adv.adv.adv. adverbe                 f.f.f.f. féminin

v.v.v.v. verbe              prép.prép.prép.prép. préposition                                       m.m.m.m. masculin

3. Les mots sont classés par ordre alphabétique dans le dictionnaire.
L’ordre alphabétique permet de trouver un mot en cherchant la première lettre du mot, puis la 
seconde et ainsi de suite.
Ex:

4.     Contenu d’un article. classe grammaticale                   définition du mot
mot d’entrée phrase exemple

FLOTTER: verbe 1 rester à la surface d’un liquide. Benjamin ne sait 
pas encore nager, il porte une bouée pour flotter.  (→ CONTR. couler) 
2 bouger dans l’air. Le drapeau vert flotte sur la plage: la baignade est
autorisée. 3 porter un vêtement trop grand. Depuis qu’elle a maigri, 

Hélène flotte dans tous ses vêtements. (→ SYN. nager)                    contraire

synonyme

Vo. 01Vo. 01Vo. 01Vo. 01 L’utilisation du dictionnaire

Je cherche le mot …Je cherche le mot …Je cherche le mot …Je cherche le mot … J’ouvre le dictionnaire àJ’ouvre le dictionnaire àJ’ouvre le dictionnaire àJ’ouvre le dictionnaire à ………… Je dois chercher …Je dois chercher …Je dois chercher …Je dois chercher …

GRAVURE ÉPAULE Après (G est après E)

TRUITE VIRGULE Avant (T est avant V)

LAINE LAVABO Avant (I est avant V)
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1. Définitions
Tous les mots formés à partir d’un même mot constituent une famillefamillefamillefamille.
Ex: La famille du mot « terre »: terrterrterrterrasse, atterrterrterrterrir, terrterrterrterrain, déterrerrerrerrer, terrterrterrterrestre, …

La partie du mot (ici, « terrterrterrterr ») que l’on retrouve dans tous les mots de la même famille 
s’appelle le radicalradicalradicalradical.

2.2.2.2. AttentionAttentionAttentionAttention, ce n’est pas toujours aussi simple!
• Le radical peut subir une légère transformation.
Ex: sangsangsangsang, saigsaigsaigsaigner, sangsangsangsanguinaire, sang, sang, sang, sanguin, saigsaigsaigsaignement

• Les mots peuvent posséder un radical proche et ne pas appartenir à la même famille.
Ex: courcourcourcourir, courcourcourcourse, accourcourcourcourir, courcourcourcoureur, courage

3. Une famille de mots est donc un ensemble de mots:
• formés à partir du même radicalmême radicalmême radicalmême radical (ou du même mot simple)
• se rapportant à une même idée.même idée.même idée.même idée.
Ex:

Vo. 02Vo. 02Vo. 02Vo. 02 Les familles de mots

MotMotMotMot Mots de la même familleMots de la même familleMots de la même familleMots de la même famille IntrusIntrusIntrusIntrus

faible faiblir, affaiblir, faiblement, 
faiblesse

fable, facile, faire, fatigué

port porter, porteur, support, 
apporter, portable

porc, sport, reportage, porte

juste justifier, ajuster, justicier,
justification

juge, buste, vrai, Justine

Une famille de motsUne famille de motsUne famille de motsUne famille de mots est donc un ensemble de mots
formés à partir du même radicalmême radicalmême radicalmême radical.
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1. Un mot peut avoir plusieurs sens.
On dit qu’il est polysémiquepolysémiquepolysémiquepolysémique (poly=plusieurs).
Ex: Je trace une ligne droitedroitedroitedroite.                                   Je regarde à droitedroitedroitedroite.

Le sens d’un mot est donc déterminé par le contextecontextecontextecontexte (la phrase dans laquelle il se trouve).
Ex: Pierre part en vacances à la montagne.                                   Il emporte une montagne de jouets.

grande élévation du sol                                           grande quantité

On dit que les mots sont utilisés au sens propresens propresens propresens propre ou au sens figurésens figurésens figurésens figuré.

2. Le sens propre du mot exprime la réalité.
Ex: Les rues étaient inondées.    (Il y avait de l’eau dans les rues.)

3. Le sens figuré est utilisé en comparaison du sens propre.
Ex: Les boîtes aux lettres étaient inondées de journaux.            (Il y avait beaucoup de journaux dans les boîtes aux lettres.)

4.     D’autres exemples…

Vo. 03Vo. 03Vo. 03Vo. 03 Les différents sens d’un mot

Sens propreSens propreSens propreSens propre Sens figuréSens figuréSens figuréSens figuré

Je plonge dans la piscine. Je me plonge dans ce livre.

J’ai mal au dos. Le dos de la chaise est abîmé.

Pierre observe les étoiles. Pierre a la tête dans les étoiles.
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1. Les préfixes se placent au début du mot. 
Ex: malmalmalmalheureux, prépréprépréhistoire, imimimimpossible, rerererelire

2. Ils permettent la formation de mots
… en modifiant le sens du mot d’origine.
Ex: honnête → malmalmalmalhonnête                       venir → préprépréprévenir

AttentionAttentionAttentionAttention, tous les mots ne sont pas formés avec un préfixe (maison, train, habit…)!

3. Ils existe plusieurs centaines de préfixes. 
Les plus utilisés sont:
• ddddéééé----, dés, dés, dés, dés----, im, im, im, im----, in, in, in, in----, mal, mal, mal, mal----, qui indiquent le contraire (imimimimpossible, désdésdésdésordre)

• paraparaparapara----, qui indique l’action de se protéger (paraparaparaparapluie, paraparaparaparasol)

• prépréprépré----, qui indique que l’action s’est déroulée avant (prépréprépréhistoire)

• ppppeeee----, qui indique que l’action va se renouveler (rerererelire, rerererecommencer)

• aaaacccc----, ad, ad, ad, ad----, af, af, af, af----, ag, ag, ag, ag----,,,, qui indiquent que l’action est en train de se réaliser (acacacaccourir)

4. Remarques
• Le préfixe ne modifie pas la nature ne modifie pas la nature ne modifie pas la nature ne modifie pas la nature du mot.
Ex: honnête → malmalmalmalhonnête                                                 venir → préprépréprévenir

adjectif             adjectif                                                     verbe           verbe

• S’ils apportent un sens nouveau au mot, les préfixes n’ont aucun sensaucun sensaucun sensaucun sens employés seulsseulsseulsseuls.

Vo. 04Vo. 04Vo. 04Vo. 04 Les préfixes
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1. Les suffixes se placent à la fin du mot.
Ex: camionnetteetteetteette, lavableableableable, imprimeureureureur, poignéeéeéeée, brûlureureureure

2. Ils permettent la formation de mots en modifiant:
• le sens du mot d’origine. manger → mangeableableableable

• la nature grammaticale du mot d’origine verbe              adjectif

3. Les suffixes permettent de former:
• des adjectifs: possibleblebleble, verdâtreâtreâtreâtre, pâlotototot

• des noms: feuillageageageage, sucetteetteetteette, chênaieaieaieaie

• des verbes: mangerererer, noirciriririr, voletereteretereter

4. Quelques exemples:

Vo. 05Vo. 05Vo. 05Vo. 05 Les suffixes

Sens du suffixeSens du suffixeSens du suffixeSens du suffixe ExemplesExemplesExemplesExemples

----etteetteetteette Diminutif… qui est plus petit une maison → une maisonnetteetteetteette
une fille → une filletteetteetteette

----ableableableable Que l’on peut (+ verbe) que l’on peut laver → lavableableableable
que l’on peut démonter → démontableableableable

----eureureureur Métier… qui fait l’action (+ verbe) qui cultive → cultivateureureureur
qui chanteur → chanteureureureur
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1. Antonymes signifie « mots opposés », de sens contraire.
Ex: grand/petit  → « un petit voyage » exprime le contraire de « un grand voyage »

terminer/commencer → Il termine son exercice./ Il commence son exercice.

2.     Certains antonymes peuvent avoir des sens proches.
Ex: petit/nain/minuscule ← ont pour contraires ont pour contraires ont pour contraires ont pour contraires → grand/géant/immense

synonymes                                                            synonymes

3.     Les antonymes sont parfois formés en utilisant un préfixe (voir Vo. 04).
Ex: attentif → inattentif                                   obéir → désobéir                        patient → impatient

4.     Les antonymes peuvent expliquer un mot.
… en utilisant la négation.
Ex: ardu → qui n’est pas facile                                   optionnel → qui n’est pas obligatoire

5.     Quelques antonymes à connaître…

Vo. 06Vo. 06Vo. 06Vo. 06 Les antonymes = les contraires

AdjectifsAdjectifsAdjectifsAdjectifs NomsNomsNomsNoms

bon/mauvais
nouveau/ancien
clair/obscur – sombre
content/mécontent
fort/faible
long/court
jeune/vieux
beaucoup/peu

la beauté/la laideur
la gentillesse/la méchanceté
la jeunesse/la vieillesse
la force/la faiblesse
la bonheur/le malheur

Verbes Autres mots

interdire/autoriser
entrer/sortir
apparaître/disparaître

dessus/dessous
devant/derrière
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1. Synonymes signifie « mots voisins ».
Les synonymes sont des mots de sens prochessens prochessens prochessens proches.
Ex: dissimulé/caché → Mon petit frère s’est caché, il s’est dissimulé dans un placard.

2.     Les synonymes permettent d’apporter une précision.
… sur le sens d’un mot ou d’une expression.
Ex: maison/demeure → Cette maison est une belle demeure.

magnifique/beau → un beau paysage/ un paysage magnifique

3.     Les synonymes ont un sens propre.
Il faut donc choisir le synonyme qui convient le mieux en fonction de la phrase, du contexte.
Ex: En effet: voyagevoyagevoyagevoyage et expéditionexpéditionexpéditionexpédition sont des synonymes

Mais l’on parle: d’une expédition polaireexpédition polaireexpédition polaireexpédition polaire et de voyage touristiquevoyage touristiquevoyage touristiquevoyage touristique
et non pas de voyage polairevoyage polairevoyage polairevoyage polaire et d’expédition touristiqueexpédition touristiqueexpédition touristiqueexpédition touristique

4.     Il existe beaucoup de synonymes du verbe faire.
… qu’il serait bon d’employer!
→ fairefairefairefaire des photos, prendreprendreprendreprendre des photos                                 → fairefairefairefaire cent kilos, peserpeserpeserpeser cent kilos
→ fairefairefairefaire du sport, pratiquerpratiquerpratiquerpratiquer du sport                                     → fairefairefairefaire une cabane, construireconstruireconstruireconstruire une cabane
→ fairefairefairefaire un métier, exercerexercerexercerexercer un métier                                    → fairefairefairefaire un dessin, dessinerdessinerdessinerdessiner!

Vo. 07Vo. 07Vo. 07Vo. 07 Les synonymes
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1. Homonymes signifie « mots semblables ».
Les homonymes sont des mots qui se ressemblent, maisse ressemblent, maisse ressemblent, maisse ressemblent, mais ils sont de sens différentsens différentsens différentsens différent.

2.     Les homonymes peuvent avoir la même orthographe
… ou s’écrire différemmentdifféremmentdifféremmentdifféremment.
Ex: compte/compte → Il compte ses billes.              un compte bancaire

verbe                                   nom commun

bois/bois → Je bois du lait.                        un jouet en bois un joli bois près d’un étang
verbe boire                                            matière                            forêt

cygne/signe → Un cygne blanc s’envole.              Pierre lui fait un signe de la main.             Maman signe mon cahier.
oiseau                                                                 geste              verbe signer

3. Quand la ressemblance est uniquement orale
… on dit que les mots sont homophonesphonesphonesphones.

même son

Ex: ras/raz/rat → des poils ras un raz de marée                    un rat d’égout
père/paire → Mon père part travailler.           une paire de chaussures

Vo. 08Vo. 08Vo. 08Vo. 08 Les homonymes
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AntonymeAntonymeAntonymeAntonyme
• Un mot dont le sens est opposé, contraire.
• Ce mot est parfois construit en utilisant un préfixe: possible → impossible

HomonymesHomonymesHomonymesHomonymes
• Ce sont des mots de sens différents mais qui se prononcent de la même manière. Une fois, un foie, la 

foi

• Les homonymes peuvent avoir la même orthographe. un compte/il compte

SynonymesSynonymesSynonymesSynonymes
• Ce sont des mots qui ont le même sens. dissimulé/caché

• Ils permettent d’apporter une précision sur le sens d’un mot ou d’une expression. magnifique/beau

SuffixeSuffixeSuffixeSuffixe
• Les suffixes se placent à la fin du mot. camionnetteetteetteette, imprimeureureureur

• Les suffixes permettent de former:
- des adjectifs: possibleibleibleible verdâtre   âtre   âtre   âtre   pâlotototot
- des noms: feuillageageageage sucetteetteetteette chênaieaieaieaie
- des verbes: mangerererer noirciriririr voleterterterter

• Les suffixes ont un sens. -aie: plantation              -cide: qui tue                       -logie: science

PréfixePréfixePréfixePréfixe
• Les préfixes se placent au début du mot. mmmmalalalalheureux    prépréprépréhistoire    imimimimpossible    rerererelire

• Ils modifient le sens du mot d’origine. honnête → malmalmalmalhonnête     venir → préprépréprévenir

• Les préfixes ont un sens. dé-, dés-, im-, mal-: qui indiquent le contraire
para-: qui indique l’action de se protéger
pré-: qui indique que l’action s’est déroulée avant
re-: qui indique que l’action va se renouveler
ac-, ad-, af-, ag-: qui indiquent que l’action est en train de se réaliser

Vo. 09Vo. 09Vo. 09Vo. 09 Aide-mémoire
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1. En fonction du contexte
Sans l’aide du dictionnaire, il est souvent possible de trouver le sens d’un mot uniquement par le 
contextecontextecontextecontexte, grâce au sens général de la phrase ou du texte.
Cela permet:
• d’orthographier correctement les homonymes
• de mieux comprendre l’histoire
• d’enrichir son vocabulaire en mémorisant de nouveaux mots.

2. Quelques exemples:

Ex: Ça sent bon dans la maison.            sentir bon → Je perçois une bonne odeur.
Ce parfum sent bon.                        sentir bon → Il dégage une bonne odeur.

Le muguet pousse à l’ombre des vieux murs de ce jardin. → construction en pierres…
Les mûres que l’on récolte dans ce jardin sont excellentes. → les fruits…

Depuis le naufrage, ils avaient tout perdu: leur bateau, leurs vivres et leurs armes, 
ils étaient dans la mélasse. → dans une situation difficile (langage familier)

sens propre → dans un liquide visqueux

3. Par l’étude du mot
Sans l’aide du dictionnaire, il est souvent possible de trouver le sens d’un mot uniquement en 
observant sa construction (préfixe/radical/suffixe).
Cela permet:
• de mieux comprendre l’histoire
• d’enrichir son vocabulaire en mémorisant de nouveaux mots.

Ex: Les voitures d’entrechoquaient dans un bruit assourdissant.
« s’entrechoquaient »: entre-choc, les voitures se cognaient les unes contre les autres.
« assourdissant »: as-sourd-issant, qui rend sourd, donc trop fort.

→ Les voitures se cognaient les unes contre les autres dans un bruit trop fort.

Vo. 10Vo. 10Vo. 10Vo. 10 Trouver le sens d’un mot

Attention,Attention,Attention,Attention, il est parfois nécessaire de vérifier à l’aide d ’un dictionnaire.
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SonsSonsSonsSons Mots outilsMots outilsMots outilsMots outils SonsSonsSonsSons Mots outilsMots outilsMots outilsMots outils

[ɑ] ââââne, baaaas [P] ppppar, appppppppeler

[o] moooot, chauauauaud, bientôôôôt, chapeaueaueaueau [B] bbbbateau, abbbbbbbbaye

[O] écoooole, albuuuum [T] ttttoit, patttttttte

[y] ruuuue, brûûûûler [D] ddddonner, addddddddition

[u] rououououe, oùoùoùoù, goûoûoûoût [K] ccccomme, accccccccord, ququququoi, kkkképi, tickckckcket

[e] caféééé, dictéeéeéeée, nezezezez, supprimerererer [g] ggggai, bagugugugue, aggggggggraver

[E] aprèèèès, jamaiaiaiais, pererererle, bêêêête [f] ffffort, phphphphrase, effffffffet

[è] œufœufœufœuf, seueueueul [v] vvvvenir, wwwwagon

[0] deueueueux [s] ssssouvent, dessssssssus, ccccil, déççççu, relattttion, scscscscie

[a] baaaalle, chaaaat [Z] zzzzéro, oisssseau

[i] amiiii, cyyyycle, îîîîle [z] jjjjeu, nagggger, bourgegegegeon

[à] granananand, enenenenvers [h] chchchchemin, schschschschéma

[ô] ponononont, pomomomompier [l] llllame, balllllllle

[3] pinininin, timimimimbre, pleineineinein, mainainainain [R] rrrrat, barrrrrrrre, rhrhrhrhume

[ê] lunununundi [m] mmmmare, commmmmmmme

[n] lunnnne, pannnnnnnne

[N] campagngngngne

[j] pieieieied, crayyyyon, positiiiion, pillillilliller

[w] ououououi, ououououest

[q] puuuuis

Or. 00Or. 00Or. 00Or. 00 Rappel: L’alphabet phonétique
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1. La lettre « s » se lit [s]:
• en début de mot: une ssssalade, une sssserviette

• entre une voyelle et une consonne: la posssste, resssspirer

• à la fin d’un mot: un bussss, plussss

2.2.2.2. AttentionAttentionAttentionAttention, entre deux voyelles, elle se lit [z].
Ex: un chat russssé, un cerissssier

Les chameaux traversent le déssssert.

3.     Si on veut entendre le son [s] entre deux voyelles, il faut écrire « ss ».
Ex: essssssssuyer, un hérisssssssson,

Nous aurons des croissssssssants au petit-déjeuner.

4. Parfois, la lettre « s » est muette.
Ex: une sourissss, tu chantessss, des fleurssss

Or. 01Or. 01Or. 01Or. 01 La lettre « s »
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1. Seules les voyelles (a, e, i, o, u) peuvent porter un accent.
L’accent aiguaiguaiguaigu → une clé, une fée, il a terminé…

L’accent gravegravegravegrave→ mon frère, un siège, il se promène…

L’accent circonflexecirconflexecirconflexecirconflexe→ une fête, drôle, il lâche le ballon…

• Une voyelle devant une consonne doublée ne porte jamais d’accent.
Ex: presser, belle, efficace, une ellipse, …

• Une voyelle accentuée n’est jamais suivie d’une consonne doublée.
Ex: même, une planète, élire, …

2. En règle générale, on met un accent sur la lettre « e »
… si elle est à la fin de la syllabe.
Ex: pè/re                    pla/nè/te                              é/li/re                               dé/tail                cô/té                   dia/bè/te

3. Le tréma:
On peut le trouver sur les lettres: i, e et u.
Ex: un caïman, Noël, Saül

Le tréma indique qu’il faut lire séparément les voyelles qui se suivent.
Ex: un ca/ï/main  et non un caï/man

Sa/ül et non Saü/l

Or. 02Or. 02Or. 02Or. 02 Les accents
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1. Pour écrire les sons [ᾶ], [ô], [3], j’écris un « m » au lieu d’un « n » 
devant les lettres « m », « b » et « p ».
Ex: la campagne                       les pompiers                        un timbre

2.     SaufSaufSaufSauf les exceptions suivantes…
bonbon, bonbonne, bonbonnière, néanmoins, embonpoint.

Or. 03Or. 03Or. 03Or. 03 M devant m, b, p
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1. Pour bien écrire ces mots, je dois identifier leur nature.
• « es », « est » sont des formes conjuguées de «formes conjuguées de «formes conjuguées de «formes conjuguées de « êtreêtreêtreêtre »»»» au présent de l’indicatif.
Ex: Tu es assis à ma place.                         Matthieu est content.

• « et » est une conjonction de coordinationconjonction de coordinationconjonction de coordinationconjonction de coordination. Elle relie les mots.
Ex: Océane prend une glace à la vanille et au chocolat.

2. Je peux les reconnaître en changeant avec un autre mot.
• « es » peut être remplacé par « étais »
Ex: Tu es assis à ma place. → Tu étais assis à ma place.

• « est » peut être remplacé par « était »
Ex: Matthieu est content.→  Matthieu était content.

• « et » peut être remplacé par « et puis »
Ex: Océane prend une glace à la vanille et au chocolat.→ Océane prend une glace à la vanille et puis au chocolat.

Or. 04Or. 04Or. 04Or. 04 « ES », « ET » ou « EST »
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1. Pour bien écrire ces mots, je dois identifier leur nature.
• « a » est le verbe avoirverbe avoirverbe avoirverbe avoir conjugué au présent à la 3ème personne du singulier (il, elle, on).
Ex: Il a faim.

• « à » est une préposition préposition préposition préposition invariable.
Ex: Il va à Paris.

2. Petites astuces pour les reconnaître:
• « a » peut être remplacé par « avait »
Ex: Il a faim.→ Il avait faim.

• Devant un verbe à l’infinitif, on écrit toujours « à ».
Ex: Il pense à partir.

Or. 05Or. 05Or. 05Or. 05 « a » ou « à »
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1. La lettre « c » se lit [s] devant un « e » et un « i ».
Ex: un pincccceau, le cccciel

2.2.2.2. AttentionAttentionAttentionAttention, , elle se lit [k] devant un « a », un « o » et un « u ».
Ex: un ccccasier, un ccccochon, une ccccuisine

3.     Si on veut entendre le son [s] devant un « a », un « o » et un « u », 
on doit écrire « ç ».
Ex: une balanççççoire, un commerççççant, un reççççu

4. Parfois la lettre « c » est muette.
Ex: un garçon francccc

Or. 06Or. 06Or. 06Or. 06 La lettre « c »
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1. Pour bien écrire ces mots, je dois identifier leur nature.
• « ont » est le verbe avoirverbe avoirverbe avoirverbe avoir conjugué au présent à la 3ème personne du pluriel (ils, elles).
Ex: Ils ont chaud.

• « on » est un pronom personnelpronom personnelpronom personnelpronom personnel.
Ex: On voit la Tour Eiffel de ton balcon.

2. Petites astuces pour les reconnaître:
• « ont » peut être remplacé par « avaient »
Ex: Ils ont chaud.→ Ils avaient chaud.

• « on » peut être remplacé par « il »
Ex: On voit la Tour Eiffel de ton balcon. → Il voit la Tour Eiffel de ton balcon. 

Or. 07Or. 07Or. 07Or. 07 « on » ou « ont »
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1. Pour bien écrire ces mots, je dois identifier leur nature.
• « sont » est le verbe verbe verbe verbe être conjugué au présent à la 3ème personne du pluriel (ils, elles).
Ex: Ils sont venus.

• « son » est un déterminantdéterminantdéterminantdéterminant.
Ex: Son pantalon est bleu.

2. Petites astuces pour les reconnaître:
• « sont » peut être remplacé par « étaient »
Ex: Ils sont venus. → Ils étaient venus.

• « son » peut être remplacé par « mon »
Ex: Son pantalon est bleu. → Mon pantalon est bleu.

Or. 08Or. 08Or. 08Or. 08 « son » ou « sont »
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1. Genre du nom
• Un nom devant lequel on peut écrire: un, le, ce, ton, mon, … est un nom masculinmasculinmasculinmasculin.
Ex: un chapeau, ce stylo, cet arbre, mon travail, …

• Un nom devant lequel on peut écrire: une, la, cette, ta, ma, … est un nom fémininfémininfémininféminin.
Ex: une fille, cette journée, ma place, …

2. Nombre du nom
• Si je parle d’un seul animal, d’un seul objet, d’une seule personne, le nombre du nomnombre du nomnombre du nomnombre du nom est 

singuliersinguliersinguliersingulier. J’utilise les déterminants suivants: le, la, un, une, ce, cette, ma, mon, …

• Si je parle de plusieurs animaux, de plusieurs objets, de plusieurs personnes, le nombre du nombre du nombre du nombre du 
nomnomnomnom est plurielplurielplurielpluriel. J’utilise les déterminants suivants: les, des, ces, mes, …

Or. 09Or. 09Or. 09Or. 09 Genre et nombre du nom
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1. Rappels
Un groupe nominal est formé:
• d’un nom nom nom nom (voir Gr. 07)
• d’un déterminantdéterminantdéterminantdéterminant (voir Gr.08)
• d’un adjectif adjectif adjectif adjectif (voir Gr. 10)

(genregenregenregenre: féminin ou masculin, nombrenombrenombrenombre: singulier ou pluriel)

2. Le pluriel des adjectifs (plusieurs noms)
• Lorsque les noms sont masculins, l’adjectif s’accorde au masculin pluriel.
Ex: un stylo et un cahier bleussss

• Lorsque les noms sont féminins, l’adjectif s’accorde au féminin pluriel.
Ex: une feuille et une règle verteseseses

• Lorsque les noms sont de genres différents, l’adjectif s’accorde au masculin pluriel.
Ex: un crayon et un classeur blancssss

3. Le pluriel des adjectifs (terminaisons)
• Les adjectifs finissant en ––––eaueaueaueau font leur pluriel en ––––eauxeauxeauxeaux.
• Les adjectifs finissant en ––––alalalal font leur pluriel en ––––auxauxauxaux,  sauf: bancal, fatal, final, natal, sauf: bancal, fatal, final, natal, sauf: bancal, fatal, final, natal, sauf: bancal, fatal, final, natal, 
naval.naval.naval.naval.

Or. 10Or. 10Or. 10Or. 10 Les accords: Le pluriel des adjectifs

Le déterminant et l’adjectif s’accordent en genre et en nombre avec le nom.adjectif s’accordent en genre et en nombre avec le nom.adjectif s’accordent en genre et en nombre avec le nom.adjectif s’accordent en genre et en nombre avec le nom.

UnUnUnUn petitpetitpetitpetit garçon garçon garçon garçon polipolipolipoli

Déterminant
Masculin/singulier

Adjectif
Masculin/singulier

Nom
Masculin/singulier

Adjectif
Masculin/singulier

UnUnUnUneeee petitpetitpetitpetiteeee fillefillefillefille polipolipolipolieeee

Déterminant
Féminin/singulier

Adjectif
Féminin/singulier

Nom
Féminin/singulier

Adjectif
Féminin/singulier
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1. Pour mettre un nom au pluriel, je dois le plus souvent ajouter un 
« s » à la fin.

Ex: un lapin → des lapinssss; une aventure → des aventuressss

2.     Les noms se terminant par « s », « x », « z » ne changent pas au 
pluriel.
Ex: une souris → des souris; le prix → les prix; le nez → les nez

3.     Pour les noms se terminant par –au, -eau, -eu, on ajoute un « x ».
Ex: un noyau→ des noyaux; un cheveu → des cheveuxxxx; un bateau → des bateauxxxx

SaufSaufSaufSauf: des bleussss, des pneussss, des landaussss

4. Les noms se terminant par –al font leur pluriel en –aux.
Ex: un journal  → des journauxxxx

SaufSaufSaufSauf: les balssss, les festivalssss, les récitalssss, les chacalssss, les carnavalssss, les régalssss

5. Les noms se terminant par –ou prennent un « s » au pluriel.
Sauf:Sauf:Sauf:Sauf: des caillouxxxx, des chouxxxx, des genouxxxx, des joujouxxxx, des bijouxxxx, des pouxxxx, des hibouxxxx

Or. 11Or. 11Or. 11Or. 11 Le pluriel des noms
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1. La lettre « g » se lit [G]:

• devant les voyelles « a », « o » et « u »: des gâteaux, un gobelet, la figure

• devant une consonne: une grue, une glace

2.2.2.2. AttentionAttentionAttentionAttention, devant un « e » et un « i », je dois écrire « gu » pour 
entendre [G].
Ex: une guguguguitare, la langugugugue

3.     La lettre « g » se lit [z]:

• devant un « e » et un « i »: une orange, une bougie 

4.     AttentionAttentionAttentionAttention, devant un « a » et un « o », je dois écrire « ge » pour 
entendre [z].
Ex: un plongegegegeon,  il plongegegegeait

5. La lettre « g » est parfois muette.
Ex: longgggtemps, un étangggg

Or. 12Or. 12Or. 12Or. 12 La lettre « g »
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1. Trouver la consonne muette:
De nombreux mots de la langue française se terminent par une lettre muettelettre muettelettre muettelettre muette. Lorsqu’il s’agit 
d’une consonne, il est possible de la deviner.

Pour trouver la consonne muette à la fin d’un mot, on peut:
• chercher un mot de la même famille
Ex: un toit t t t → une toitttture                              un chant t t t → chantttter                          un champppp→ un champpppignon

longggg→ la longgggueur                              le repos s s s → se reposssser

• Chercher le féminin de ce mot
Ex: grandddd→ grandddde                                 fort t t t → fortttte                         grossss→ grosssssssse                          court t t t → courtttte

2.2.2.2. Attention Attention Attention Attention !
Certains mots terminés par une lettre muette sont des mots invariables.
Il faut donc savoir ces mots par cœur !

Or. 13Or. 13Or. 13Or. 13 Les consonnes finales muettes
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1. Une phrase est un ensemble de mots ordonnés qui possède un sens.
Une phrasephrasephrasephrase commence par une majuscule et se termine par un point (. ! ? …).

2. La phrase simple:
Une phrase simple est formée d’un groupe sujet et d’un groupe verbal.Une phrase simple est formée d’un groupe sujet et d’un groupe verbal.Une phrase simple est formée d’un groupe sujet et d’un groupe verbal.Une phrase simple est formée d’un groupe sujet et d’un groupe verbal.
Ex: Cet acteur       prépare un nouveau film.

groupe sujet               groupe verbal

Le groupe sujet dit de qui ou quoi on parlede qui ou quoi on parlede qui ou quoi on parlede qui ou quoi on parle.
Le groupe verbal dit ce qui arrive au sujet ce qui arrive au sujet ce qui arrive au sujet ce qui arrive au sujet dans la phrase. Il contient le verbe.

GGGGr. 01r. 01r. 01r. 01 La phrase

Ce sont des phrases.Ce sont des phrases.Ce sont des phrases.Ce sont des phrases. Ce ne sont pas desCe ne sont pas desCe ne sont pas desCe ne sont pas des phrases.phrases.phrases.phrases.

Je contrôle mal la pédale de frein.

Qui êtes-vous?

Deux morts dans un accident de la route.

Je mal contrôle la pédale.
(Les mots sont dans le désordre.)
La route marche sur le piéton.
(Cela ne veut rien dire.)
Arrête de comme un fou.
(Il manque un mot.)
l’abeille butinait la fleur elle volait
(Il n’y a pas de ponctuation.)

PhrasePhrasePhrasePhrase Groupe sujetGroupe sujetGroupe sujetGroupe sujet Groupe verbalGroupe verbalGroupe verbalGroupe verbal VerbeVerbeVerbeVerbe

Le chien court dans la rue. Le chien court dans la rue court

Elle part à sept heures. Elle part à sept heures part

Adrien a mangé son sandwich. Adrien a mangé son sandwich a mangé
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Les signes de ponctuation sont des symbolessymbolessymbolessymboles placés dans la phrase:
• pour indiquer au lecteur comment il doit lirecomment il doit lirecomment il doit lirecomment il doit lire cette phrase (monter ou baisser le ton, 
s’arrêter…).
• pour préciserpréciserpréciserpréciser le sensle sensle sensle sens de la phrase.

GGGGr. 02r. 02r. 02r. 02 La ponctuation

SymboleSymboleSymboleSymbole RôleRôleRôleRôle Comment le lire?Comment le lire?Comment le lire?Comment le lire?

En
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n 
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e

En
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n 
de

 p
hr
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e

En
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n 
de

 p
hr
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e

En
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n 
de

 p
hr

as
e

.... Le point
Je vais à la mer.

Marque la fin de la phrase 
déclarative.

Baisser la voix, faire une longue 
pause.

???? Le point d’interrogation
Vas-tu ç la mer?

Marque la fin d’une phrase 
interrogative, indique une question.

Monter la voix, faire une longue 
pause.

!!!! Le point d’exclamation
J’adore la mer!

Marque la fin d’une phrase 
impérative ou exclamative, indique 
une émotion forte.

Garder la hauteur de la voix, 
parler plus fort, faire une longue 
pause.

………… Les points de suspension
Il faudra bien faire quelque 
chose…

Indiquent que tout n’est pas dit. Garder la hauteur de la voix, 
parler moins fort, faire une longue 
pause.

En
 dé

bu
t o

u m
ili

eu
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hr
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e
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as
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hr
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,,,, La virgule
Il est tombé, mais il ne s’est pas 
blessé.

Sépare deux parties de la phrase. Garder la hauteur de la voix, faire 
une courte pause.

;;;; Le point-virgule
Elle a habité ici dix ans; mais 
maintenant, elle vit en Chine.

Sépare souvent deux propositions  de 
la phrase.

Garder la hauteur de la voix, faire 
une longue pause.

:::: Les deux-points
La mer est dangereuse: il y a un 
fort courant marin.

Annoncent une explication. Baisser la voix, faire une courte 
pause.

---- Le tiret
- Tu es pâle, dit Pierre.
- Qui? Moi? demande Jacques.
- Oui, toi! répond Pierre.

On l’utilise dans un dialogue pour 
indiquer le changement 
d’interlocuteur.

(pas de changement)

««««
»»»»

Les guillemets
« Ouvrez cette porte! » crie 
maman.

S’utilisent pour rapporter des paroles 
(discours directs)

(pas de changement)

()()()() Les parenthèses
Sa voiture (une Mercedes) est 
grise.

Servent à donner un détail, une 
information complémentaire (moins 
importante).

Parler moins fort.
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1. La phrase déclarative:
L’auteur déclare quelque chose (une opinion, une information…). C’est le type de phrase le plus 
courant.
Elle se termine par un point (.).
Ex: Les enfants se bousculent devant le magasin de vidéo.

Je n’aime pas faire le ménage.

2. La phrase exclamative:
Elle sert à exprimer une émotion forte: la surprise, la joie, la colère…
Elle se termine toujours par un point d’exclamation (!).
Ex: Comme ce gâteau est bon!

Tu ne peux pas faire attention!

3.     La phrase interrogative:
Elle sert à poser une question et se termine par un point d’interrogation (?).
Ex: Est-ce que tu as compris?

Connais-tu ce nouveau livre?
Pourquoi n’aimes-tu pas ce dessin?

4. La phrase impérative:
Elle sert à donner des ordres, des conseils ou une interdiction.
Elle se termine par un point (.) ou un point d’exclamation (!).
Ex: Écoute bien cette leçon.

Arrête de jouer au ballon dans la rue!

5. Changer le type d’une phrase:
Chaque phrase peut être rédigée dans les 4 types. Il faut pour cela la transformertransformertransformertransformer.
Ex:
M
M
M

GGGGr. 03r. 03r. 03r. 03 Les 4 types de phrases

Phrase déclarativePhrase déclarativePhrase déclarativePhrase déclarative Phrase interrogativePhrase interrogativePhrase interrogativePhrase interrogative Phrase exclamativePhrase exclamativePhrase exclamativePhrase exclamative Phrase impérativePhrase impérativePhrase impérativePhrase impérative

Tu manges une pomme. Est-ce que tu manges une pomme?
Manges-tu une pomme?

Tu manges une pomme! Mange une pomme.
Mange une pomme!
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GGGGr. 04r. 04r. 04r. 04 Les formes de phrases

1. Tous les types de phrases:
… peuvent être à la forme affirmative forme affirmative forme affirmative forme affirmative ou à la forme négativeforme négativeforme négativeforme négative.

2. A la forme négative, il faut toujours
… utiliser deux mots qui encadrent le verbe:

n’ ou ne + pas, plus, jamais, rien…

Ex: J’aime pas les fruits. (mal écrit, il manque le mot « n’ »)
Je n’aime pas les fruits. (correct)

3. Observe bien les changements dans les exemples suivants:

La négation est différente selon le sens de la phrase.

TypeTypeTypeType Forme affirmativeForme affirmativeForme affirmativeForme affirmative Forme négativeForme négativeForme négativeForme négative

Déclaratif Le garagiste répare la voiture. Le garagiste nenenene répare paspaspaspas la voiture.

Interrogatif Ce garagiste répare-t-il la voiture? Ce garagiste nenenene répare-t-il paspaspaspas la voiture?

Exclamatif Ce garagiste se tue au travail! Ce garagiste nenenene se tue paspaspaspas au travail!

Impératif Réparez cette voiture! Ne Ne Ne Ne réparez paspaspaspas cette voiture!

Forme affirmativeForme affirmativeForme affirmativeForme affirmative Forme négativeForme négativeForme négativeForme négative
J’aime les fruits. Je n’aime pas les fruits.

J’aime beaucoup de fruits. Je n’aime aucun fruits.

Je mange toujours des fruits. Je ne mange jamais de fruits.

Je mange tout. Je ne mange rien.

Je mange encore des fruits. Je ne mange plus de fruits.
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1. Rappel:
Une phrase simple est formée d’un groupe sujet et d’un groupe verbal.
Ex: Cet acteur           prépare un nouveau film.

groupe sujet                groupe verbal

Le groupe sujet dit de qui ou quoi parle la phrase.de qui ou quoi parle la phrase.de qui ou quoi parle la phrase.de qui ou quoi parle la phrase.
Le groupe verbal dit ce qui arrive au sujetce qui arrive au sujetce qui arrive au sujetce qui arrive au sujet dans la phrase. Il contient le verbe.

2. Le verbe:
Le verbe est le centre de la phrase. On ne peut pas le supprimer.
Il décrit l’actionl’actionl’actionl’action accomplie ou subie par le sujet, ou bien l’étatl’étatl’étatl’état dans lequel se trouve le sujet.
Ex: Le gros chien aboieaboieaboieaboie.                 Il téléphonetéléphonetéléphonetéléphone à son ami.             Henri semblesemblesemblesemble malade.

Pour trouver le verbe:Pour trouver le verbe:Pour trouver le verbe:Pour trouver le verbe:
• C’est un mot d’actionactionactionaction (courir, sauter, réfléchir…) ou d’état (être, paraître, sembler…).
• Il est conjuguéconjuguéconjuguéconjugué, il change en fonction du sujet, du temps (je cours, je courais, nous courions…).
• On peut le mettre à l’infinitifinfinitifinfinitifinfinitif (je cours → c’est le verbe courir)

3. Le sujet:
Comme le verbe, le sujet est indispensable dans la phrase, on ne peut pas le supprimer.
Il désigne la personnepersonnepersonnepersonne ou l’objetobjetobjetobjet dont on parle dans la phrase.
Le sujet est formé par un ou plusieurs motsun ou plusieurs motsun ou plusieurs motsun ou plusieurs mots.
Ex: Le gros chien Le gros chien Le gros chien Le gros chien aboie.                    IlIlIlIl téléphone à son ami.                    HenriHenriHenriHenri semble malade.

Pour trouver le sujet:Pour trouver le sujet:Pour trouver le sujet:Pour trouver le sujet:
• Poser à partir du verbe, la question « Qui est-ce qui? ».
Ex: Qui est-ce qui aboie? Le gros chienLe gros chienLe gros chienLe gros chien

• Le groupe sujet peut être encadré avec la réponse « c’est… qui » ou « ce sont… qui ».
Ex: C’est le gros chienle gros chienle gros chienle gros chien qui aboie.

• Quand c’est un nom ou un groupe nominal, il peut être remplacé par le pronom personnel 
il(s) ou elle(s).

Ex: IlIlIlIl aboie.

GGGGr. 05r. 05r. 05r. 05 Le sujet, le verbe
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1. Le verbe s’accorde toujours avec son sujet.
On doit d’abord repérer le sujetrepérer le sujetrepérer le sujetrepérer le sujet pour écrire correctement le verbe conjugué de la phrase.

2. Lorsque le verbe a plusieurs sujets,
je mets le verbe au pluriel.
Ex: Le chien et le chat Le chien et le chat Le chien et le chat Le chien et le chat attendent le retour de leur maître.

3.3.3.3. AttentionAttentionAttentionAttention, le sujet peut être placé après le verbe, dans une phrase 
interrogative.

Ex: Quand reviendrez-vous?

GGGGr. 06r. 06r. 06r. 06 Les accords: sujet/verbe
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1. Le nom est un mot qui désigne:
une chose, une personne, un animal, un sentiment, une qualité…
Ex: table, arbre, enfant, Thibault, oiseau, peur, courage, Paris

2. Le nom est le noyau du groupe nominal.
Mon petit chatchatchatchat noir chasse les souris dans le grenier.
• mon petit chat noir: groupe nominal
• chat: nom commun, noyau du groupe nominal

3. Il existe deux grandes catégories de noms:
• Les noms communs:Les noms communs:Les noms communs:Les noms communs:
Ils sont précédés d’un déterminant avec lequel ils s’accordent.
Ex: un chien, le garçon, une table, ce bateau

• Les noms propres:Les noms propres:Les noms propres:Les noms propres:
Un nom propre désigne une seule personne ou un seul objet de sa catégorie.
Les noms propres prennent une majuscule et sont invariables.une majuscule et sont invariables.une majuscule et sont invariables.une majuscule et sont invariables.
Ils peuvent être utilisés sans déterminant.
Ex: Médor, Nantes, François, le Rhône, une Ferrari

4. Le genre du nom
Chaque nom est du genre masculinmasculinmasculinmasculin ou fémininfémininfémininféminin. Ainsi, le nom appartient à la classe 
« garçon » ou « fille ».
Cette information est évidente pour les noms désignant des personnes.
Ex: « facteur » est masculin, « directrice » est féminin

Le genre du nom peut se trouver par son déterminant.
Ex: Noms masculins: un singe, un ballon, le français, le téléphone

Noms féminins: une banane, une corde, la grammaire, la télévision

GGGGr. 07r. 07r. 07r. 07 Le nom
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1. Définitions
• Les déterminants Les déterminants Les déterminants Les déterminants sont des mots qui précisent le nom (en genre et en nombre).

GenreGenreGenreGenre = masculin ou féminin
NombreNombreNombreNombre = singulier ou pluriel

• Les déterminantsLes déterminantsLes déterminantsLes déterminants font partie du groupe nominal.
• Il existe plusieurs catégories de déterminants:Il existe plusieurs catégories de déterminants:Il existe plusieurs catégories de déterminants:Il existe plusieurs catégories de déterminants:
Les articles, les déterminants possessifs, les déterminants démonstratifs…

2. Les articles
• Les articles indéfinis:Les articles indéfinis:Les articles indéfinis:Les articles indéfinis: ils désignent un nom de manière vaguevaguevaguevague ou générale.
Ex: unununun arbre, uneuneuneune fillette, desdesdesdes bonbons

• Les articles définis:Les articles définis:Les articles définis:Les articles définis: ils désignent un nom unique unique unique unique ou que l’on connaît.que l’on connaît.que l’on connaît.que l’on connaît.
Ex: l’l’l’l’arbre, lalalala fillette, lesleslesles bonbons

• Les articles définis contractés:Les articles définis contractés:Les articles définis contractés:Les articles définis contractés: ils remplacent une préposition et un article défini.

GGGGr. 08r. 08r. 08r. 08 Les déterminants

articlesarticlesarticlesarticles singuliersinguliersinguliersingulier plurielplurielplurielpluriel

masculin féminin

définis le, l’ la les

indéfinis un une des

On ne dit pas…On ne dit pas…On ne dit pas…On ne dit pas… On dit…On dit…On dit…On dit… On ne dit pas…On ne dit pas…On ne dit pas…On ne dit pas… On dit…On dit…On dit…On dit…

de le de le de le de le chocolat dudududu chocolat de lesde lesde lesde les chevaux des des des des chevaux

à le à le à le à le cinéma auauauau cinéma à lesà lesà lesà les myrtilles aux aux aux aux myrtilles
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3. Les déterminants possessifs:
Le déterminant possessif indique à qui appartient l’objet ou l’être désigné par le nom.
Ex: Peux-tu me prêter tontontonton livre?

4. Les déterminants démonstratifs:
Le déterminant démonstratif précise le nom, comme si on montrait du doigt l’objet ou l’être 
qu’il désigne.
Ex: Peux-tu me prêter cececece livre?

5. Les déterminants indéfinis:
certains, quelques, chaque, plusieurs, aucun, tous, toutes…

possesseurpossesseurpossesseurpossesseur
1 pers. 1 pers. 1 pers. 1 pers. 

singuliersinguliersinguliersingulier
2 pers. 2 pers. 2 pers. 2 pers. 

singuliersinguliersinguliersingulier
3 pers. 3 pers. 3 pers. 3 pers. 

singuliersinguliersinguliersingulier
1 pers. 1 pers. 1 pers. 1 pers. 
plurielplurielplurielpluriel

2 pers. 2 pers. 2 pers. 2 pers. 
plurielplurielplurielpluriel

3 pers.3 pers.3 pers.3 pers.
plurielplurielplurielpluriel

singulier 
masculin

mon ton son
notre votre leur

singulier 
féminin

ma ta sa

pluriel mes tes ses nos vos leurs

singulier masculin ce (cet)

singulier féminin cette

pluriel ces
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1. Dans le récit, on utilise les pronoms 
• il, ils, elle, ellesil, ils, elle, ellesil, ils, elle, ellesil, ils, elle, elles pour remplacer les noms.
Ex: Zoé joue avec tout le monde. → Elle joue avec tout le monde.

2.     Dans le dialogue, on utilise les pronoms
• je, nousje, nousje, nousje, nous pour désigner qui parle
Ex: Je me demande bien pourquoi!

• ttttu, vousu, vousu, vousu, vous pour désigner à qui on parle
Ex: Tu as vu Matthieu?

• iiiil, ils, elle, ellesl, ils, elle, ellesl, ils, elle, ellesl, ils, elle, elles pour désigner de qui on parle
Ex: J’ai perdu mon petit chien! Il a disparu!

3. Les pronoms personnels ont
… le même nombre et le même genre que les groupes nominaux qu’ils remplacent.

GGGGr. 09r. 09r. 09r. 09 Les pronoms personnels
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1. L’adjectif qualificatif:
• qualifie le nomnomnomnom auquel il se rapporte
Ex: une                     jolie                   petite                  chèvrechèvrechèvrechèvre noire

adj. qualif.          adj. qualif.       nnnnom communom communom communom commun adj. qualif.

• s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il qualifie.

2. L’accord de l’adjectif qualificatif avec le nom:
La plupart des adjectifs qualificatifs prennent:
• un « s » au pluriel: un toit rouge → des toits rouges

• un « e » au féminin: un livre vert → une page verte

3. Exceptions:
• Certains adjectifs de couleur sont invariables. (dérivés d’un nom: orange, marron, or…)

• Les adjectifs se terminant par –x ne changent pas au pluriel, mais font leur féminin en 
–se ou –ce.

Ex: Joyeux: des garçons joyeux→ des filles joyeuses
Doux: un tissus doux → une peau douce

• Les adjectifs se terminant en –eau ou –al font leur pluriel en –eaux ou –aux.
Ex: beau → de beaux bateaux

un appartement royal → des appartements royaux

GGGGr. 10r. 10r. 10r. 10 L’adjectif qualificatif

singuliersinguliersinguliersingulier plurielplurielplurielpluriel

masculinmasculinmasculinmasculin un cheval noir des chevaux noirs

fémininfémininfémininféminin une jument noire des juments noires
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1. Rappel:
Le groupe nominal contient le nomnomnomnom, le déterminant et parfois un adjectif qualificatif.
Ex: une vestevestevesteveste verte

2. Le nom peut être complété par un complément du nom.
C’est un groupe de mots qui donne une information sur le nom, à la manière d’un adjectif.
Ex: une vestevestevesteveste en laine le cahiercahiercahiercahier de Matthieu

3. Le complément du nom fait partie du groupe nominal.
Mon oncle a acheté des bottesbottesbottesbottes en caoutchouc.

groupe nominal

4. Le complément du nom est relié au nom par une préposition.
La préposition est un petit mot invariable: à, de, en, pour, avec…

La préposition est toujours le premier mot du complément du nom.
Ex: Mon oncle a acheté des bottes en caoutchouc.

préposition

5. Le complément du nom peut être:
• un nom: Ce livre pour enfant est très intéressant.

• un groupe nominal: Les toits du petit village sont rouges.

• un verbe à l’infinitif: Le fer à repasser ne fonctionne plus.

GGGGr. 11r. 11r. 11r. 11 Le complément du nom
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1. Le complément d’objet direct (COD):
• Le complément d’objet direct fait partie du groupe verbal.
Ex: Le chat                     attrape  attrape  attrape  attrape  deux souris.

groupe nominal sujet               groupe verbal

• Il désigne l’objet de l’action. Il suit généralement le verbe. Il n’y a pas de préposition.
• Il répond directement aux questions « qui? », « quoi? ».
Ex: Le chat attrape deux souris. Le chat attrape quoi? → deux souris

• On ne peut pas le supprimer dans la phrase.
Ex: Le chat attrape deux souris.     (phrase incorrecte)                  

2. Le complément d’objet indirect (COI):
• Le complément d’objet indirect fait partie du groupe verbal.
Ex: Le clown                     plaît plaît plaît plaît aux enfants.

groupe nominal sujet               groupe verbal

• Il est généralement séparé du verbe par une préposition. (à, de, pour, aux, contre…)

• Il répond directement aux questions «à qui? », « de qui? », « à quoi? », «de quoi? ».
Ex: Le clown plaît aux enfants. Le clown plaît à qui? → aux enfants

3. Les compléments circonstanciels:
… précisent les circonstances (le temps, le lieu, la manière, le but…) de l’action.
• Ils peuvent être déplacés, supprimés.
Ex: Entre deux herbes, l’araignée tisse sa toile.

L’araignée tisse sa toile, entre deux herbes.
Entre deux herbes, l’araignée tisse sa toile.

• Le complément circonstanciel de temps répond à la question « quand, combien de temps? »
Ex: Mon père se lève à six heures. Il part toute la matinée.

• Le complément circonstanciel de lieu répond à la question « où, par où, vers où? »
Ex: Sous cette pierre vit une araignée. Elle se sauve vers le potager. Elle passe par là.

• Le complément circonstanciel de manière répond à la question « comment? »
Ex: L’araignée tisse sa toile avec soin.

GGGGr. 12r. 12r. 12r. 12 Les compléments du verbe
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1. Une action peut se dérouler à différents moments:
• Dans le passépassépassépassé: hier, avant-hier, la semaine dernière, l’an passé…
Ex: Hier, nous avons visité le musée de la mer.

• Dans le présentprésentprésentprésent: aujourd’hui, en ce moment, actuellement…
Ex: Aujourd’hui, nous jouons au basket.

• Dans le futurfuturfuturfutur: demain, après-demain, l’an prochain, plus tard…
Ex: Demain, nous irons au cinéma.

2. La flèche du temps:
On peut représenter différentes actions sur une flèche chronologiqueflèche chronologiqueflèche chronologiqueflèche chronologique.
Cela permet de:
• rrrrepérerepérerepérerepérer l’action dans les 3 zones du temps: passé, présent, futur.
• ssssituerituerituerituer les actions les unes par rapport aux autres.
Ex: Il fera ses devoirs.

Nous sommes partis ensemble.
Je consulte ma montre.

Co. 01Co. 01Co. 01Co. 01 Passé, présent, futur

PASSÉPASSÉPASSÉPASSÉ FUTURFUTURFUTURFUTUR

PRÉSENTPRÉSENTPRÉSENTPRÉSENT

Nous sommes partis ensemble. Il fera ses devoirs.

Je consulte ma montre.
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1. L’infinitif est le « nom » du verbe.
Dans la phrase:                   L’avion atterrit sur une piste trempée.

Le verbe conjugué est:            atterrit

L’infinitif de ce verbe est: atterriratterriratterriratterrir

Dans le dictionnaire, les verbes sont écrits à l’infinitifl’infinitifl’infinitifl’infinitif.

2.      Le radical d’un verbe:
C’est la partie qui ne change pas quand on conjugue le verbe. La partie qui change 
s’appelle la terminaison.

3. Les groupes permettent de classer les verbes.

Les verbes qui appartiennent au même groupe se conjuguent de la même manière.

Co. 02Co. 02Co. 02Co. 02 Infinitif, radical et groupes

Verbe au présentVerbe au présentVerbe au présentVerbe au présent Verbe au futurVerbe au futurVerbe au futurVerbe au futur Verbe à l’imparfaitVerbe à l’imparfaitVerbe à l’imparfaitVerbe à l’imparfait RadicalRadicalRadicalRadical

je chantchantchantchante je chantchantchantchanterai je chantchantchantchantais chantchantchantchant

1111erererer groupegroupegroupegroupe 2222èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe 3333èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe

• Les verbes dont l’infinitif se 
termine par ––––erererer (chanter, 
manger…)

• Les verbes dont l’infinitif se
termine par ––––iriririr

• et qui se terminent en –
issant quand on met [en] 
devant.

• Finir → en finissant
• Venir → en venant

• Les autres verbes dont 
l’infinitif se termine par ––––iriririr
(venir, partir…)

• Les verbes dont l’infinitif se 
termine par ––––rererere

• Les verbes dont l’infinitif se 
termine en ––––oiroiroiroir (pouvoir, 
vouloir, devoir…)
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1. L’emploi du présent de l’indicatif
Le présent exprime un fait ou une action qui se déroule au moment où nous nous exprimons.Le présent exprime un fait ou une action qui se déroule au moment où nous nous exprimons.Le présent exprime un fait ou une action qui se déroule au moment où nous nous exprimons.Le présent exprime un fait ou une action qui se déroule au moment où nous nous exprimons.
Ex: Que manges-tu?                       Je pars à la plage.                        Marc range ses affaires.

Mais on peut l’utiliser pour raconter un fait passé, « comme si on y était ».
• Afin de donner au lecteur l’impression de vivre l ’action:
Ex: Après un violent accident, le pilote sortsortsortsort de son véhicule.

• Pour exprimer une vérité scientifique ou un fait habituel:
Ex: Le Soleil estestestest une étoile naine. Je me brossebrossebrossebrosse les dents après chaque repas.

2. Conjugaison des verbes au présent de l’indicatif

3. Cas particuliers

Co. 03Co. 03Co. 03Co. 03 Le présent de l’indicatif: groupes 1 et 2

1111erererer groupegroupegroupegroupe
chanterchanterchanterchanter

2222èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe
finirfinirfinirfinir

je chanteeee finissss

tu chanteseseses finissss

il, elle, on chanteeee finitttt

nous chantonsonsonsons finissonsssonsssonsssons

vous chantezezezez finissezssezssezssez

ils, elles chantentententent finissentssentssentssent

mangermangermangermanger lancerlancerlancerlancer essuyeressuyeressuyeressuyer jeterjeterjeterjeter appelerappelerappelerappeler

Je mange Je lance J’essuie Je jette J’appelle

Tu manges Tu lances Tu essuies Tu jettes Tu appelles

Il, elle, on mange Il, elles, on lance Il, elles, on essuie Il, elle, on jette Il, elle, on appelle

Nous mangeons Nous lançons Nous essuyons Nous jetons Nous appelons

Vous mangez Vous lancez Vous essuyez Vous jetez Vous appelez

Ils, elles mangent Ils, elles lancent Ils, elles essuient Ils, elles jettent Ils, elles appellent
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1.     Conjugaison des verbes au présent de l’indicatif

2.     Autres verbes à connaître:

Co. 03Co. 03Co. 03Co. 03 Le présent de l’indicatif: groupe 3 et verbes à connaître

3333èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe
venirvenirvenirvenir

3333èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe
prendreprendreprendreprendre

avoiravoiravoiravoir êtreêtreêtreêtre

je vienssss prendssss ai suis

tu vienssss prendssss as es

il, elle, on vientttt prendddd a est

nous venonsonsonsons prenonsonsonsons avons sommes

vous venezezezez prenezezezez avez êtes

ils, elles viennentententent prennentententent ont sont

alleralleralleraller voirvoirvoirvoir pouvoirpouvoirpouvoirpouvoir fairefairefairefaire

Je vais Je vois Je peux Je fais

Tu vas Tu vois Tu peux Tu fais

Il, elle, on va Il, elles, on voit Il, elles, on peut Il, elle, on fait

Nous allons Nous voyons Nous pouvons Nous faisons

Vous allez Vous voyez Vous pouvez Vous faites

Ils, elles vont Ils, elles voient Ils, elles peuvent Ils, elles font
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1. L’emploi de l’imparfait de l’indicatif
L’imparfait est un temps du passé. Il exprime un fait ou une action qui a déjà eu lieu au moment où nous L’imparfait est un temps du passé. Il exprime un fait ou une action qui a déjà eu lieu au moment où nous L’imparfait est un temps du passé. Il exprime un fait ou une action qui a déjà eu lieu au moment où nous L’imparfait est un temps du passé. Il exprime un fait ou une action qui a déjà eu lieu au moment où nous 
nous exprimons.nous exprimons.nous exprimons.nous exprimons.
L’imparfait est souvent utilisé pour décrire une scène, un paysage…
L’imparfait décrit une action de longue durée.
Ex: Le soleil descendait derrière la montagne, les neiges éternelles flamboyaient de mille feux; il nous semblait que les sommets 
se consumaient.

2. Conjugaison des verbes à l’imparfait de l’indicatif

3. Attention à l’écriture de certains verbes
• Verbes en –cer: le « c » se transforme en « ç » devant le « a »
• Verbes en –ger: le « g » prend un « e » devant le « a »
• Verbes en –ier ou en –yer: on ajoute quand même un « i » (nous criions, vous balayiez)

Co. 05Co. 05Co. 05Co. 05 L’imparfait de l’indicatif

1111erererer groupegroupegroupegroupe
chanterchanterchanterchanter

2222èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe
finirfinirfinirfinir

3333èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe
fairefairefairefaire

êtreêtreêtreêtre avoiravoiravoiravoir

je chantaisaisaisais finissaisssaisssaisssais faisaisaisaisais étaisaisaisais avaisaisaisais

tu chantaisaisaisais finissaisssaisssaisssais faisaisaisaisais étaisaisaisais avaisaisaisais

il, elle, on chantaitaitaitait finissaitssaitssaitssait faisaitaitaitait étaitaitaitait avaitaitaitait

nous chantionsionsionsions finissionsssionsssionsssions faisionsionsionsions étionsionsionsions avionsionsionsions

vous chantieziezieziez finissiezssiezssiezssiez faisieziezieziez étieziezieziez avieziezieziez

ils, elles chantaientaientaientaient finissaientssaientssaientssaient faisaientaientaientaient étaientaientaientaient avaientaientaientaient
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1. L’emploi du futur simple
Le futur exprime un fait ou une action qui se déroulera plus tard.Le futur exprime un fait ou une action qui se déroulera plus tard.Le futur exprime un fait ou une action qui se déroulera plus tard.Le futur exprime un fait ou une action qui se déroulera plus tard.
Ex: La semaine prochaine, nous partirons en vacances.

2. Conjugaison des verbes du 1er groupe au futur simple

2. Conjugaison des verbes du 2ème groupe au futur simple

Co. 06Co. 06Co. 06Co. 06 Le futur simple: groupes 1 et 2

chanterchanterchanterchanter appelerappelerappelerappeler leverleverleverlever essuyeressuyeressuyeressuyer

je chanteraieraieraierai appellerai lèverai essuierai

tu chanteraseraseraseras appelleras lèveras essuieras

il, elle, on chanteraeraeraera appellera lèvera essuiera

nous chanteronseronseronserons appellerons lèverons essuierons

vous chanterezerezerezerez appellerez lèverez essuierez

ils, elles chanteronteronteronteront appelleront lèveront essuieront

finirfinirfinirfinir grandirgrandirgrandirgrandir

Je finirai Je grandirai

Tu finiras Tu grandiras

Il, elle, on finira Il, elles, on grandira

Nous finirons Nous grandirons

Vous finirez Vous grandirez

Ils, elles finiront Ils, elles grandiront
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1.     Conjugaison des verbes au futur simple

2.     Autres verbes à connaître:

Co. 07Co. 07Co. 07Co. 07 Le futur simple: groupe 3 et verbes à connaître

3333èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe
venirvenirvenirvenir

3333èmeèmeèmeème groupegroupegroupegroupe
prendreprendreprendreprendre

avoiravoiravoiravoir êtreêtreêtreêtre

je viendrai prendrai aurai serai

tu viendras prendras auras seras

il, elle, on viendra prendra aura sera

nous viendrons prendrons aurons serons

vous viendrez prendrez aurez serez

ils, elles viendront prendront auront seront

alleralleralleraller voirvoirvoirvoir pouvoirpouvoirpouvoirpouvoir fairefairefairefaire

J’irai Je verrai Je pourrai Je ferai

Tu iras Tu verra Tu pourras Tu feras

Il, elle, on ira Il, elles, on verra Il, elles, on pourra Il, elle, on fera

Nous irons Nous verrons Nous pourrons Nous ferons

Vous irez Vous verrez Vous pourrez Vous ferez

Ils, elles iront Ils, elles verront Ils, elles pourront Ils, elles feront
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